

Table with 3 columns: City, Price per month (MHS.), Price per trimester (TRIMESTRE).

Se insertan anuncios á razon de 25 céntimos línea ó precios convencionales, segun sus circunstancias de los mismos.

EL ECO DE ESPAÑA.

PERIÓDICO MODERADO.

MADRID.—Administración y Redacción de este periódico, calle de la Visitación, 8, 2.º.

AÑO V.

MADRID.—Viernes 8 de Mayo de 1874.

NUM. 1291.

PEOR ESTÁ QUE ESTABA.

Este es el título que lleva una de las más ingeniosas comedias del inmortal Calderón de la Barca; pero no vamos á ocuparnos de una fábula teatral, sino de una representación permanente, ó expuesta á telon corrido, porque en el triste drama á que asistimos como meros espectadores, las escenas se suceden sin interrupcion, sin dar tregua ni reposo al ánimo fatigado de presenciar tantas peripecias, y sin el consuelo de un breve entreacto que pueda proporcionar algun descanso á los espíritus.

Las escenas han sido variadas, pero en su mayor parte sangrientas y desgraciadas.

El ejército ha entrado en Bilbao; los carlistas han levantado el sitio; cesó, pues, aquella funesta pertinacia que ha costado tantos arroyos de sangre, pero despues de tantos y tan repetidos sacrificios, se ha cantado victoria y los aparatos puestos en Madrid para celebrar el triunfo han dado á entender que la guerra estaba á punto de espirar y que entráramos en un período de sosiego y ventura para España.

¿Hay motivos para podernos lisonjear con esta idea? No; otra lucha intestina, acaso más encarnizada y más temible, porque es tan ruda como intransigente, es la que está imperando en el seno de los diferentes partidos que codician el poder.

Segun afirman los hombres políticos más afeitados á las altas influencias del Estado, parece como que hay pretensiones de que prevalezca la conciliacion; pero no creemos que sea unánime este pensamiento, á pesar de que los antiguos radicales, hoy republicanos, la aceptan de buen grado, si bien aceptando la entrada de los republicanos históricos en el común concierto.

La situacion anómala en que se encuentran las diferentes fracciones que se disputan la gloria de hacernos felices, se refleja en los periódicos que representan las distintas opiniones de sus inspiradores.

La Iberia, diario que tiene una gran significacion, no quiso ayer revelar su pensamiento, y solamente procuró aclarar una frase que dias antes le sirvió de epigrafe para un artículo, del cual se ocuparon todos los periódicos de la oposicion. Habia dicho el colega: «Se irán los huéspedes, etc.» Dando á entender que su fraccion se comeria el gallo. La Iberia, para definir su pensamiento, se dirige á La Epoca rogando al colega que no atribuya á intenciones que no ha abrigado la frase comentada, y que solo quiso decir:

«Se irán los huéspedes, y nos comeremos el gallo.» Esto es: «Se vencerá á los carlistas, y discurrirémoslo discutible.»

Los periódicos republicanos son más explícitos ó los que más claramente emiten su pensamiento.

El Orden pregunta ante todas cosas si existe la crisis. No quiere suponer que la haya porque así se asegure en los círculos políticos, porque los periódicos acepten

su existencia como un hecho y porque de ella se hable en todas partes; porque en concepto del colega republicano, superior á todo esto está la sana razon, y más dignos de crédito que esos rumores, son, á su juicio, las conclusiones de la lógica, siendo axiomático que no puede haber efecto sin causa, y pregunta: Si la crisis es el efecto, ¿dónde está su causa?

No se detienen aquí las preguntas de El Orden, pues en otro lugar continúa su interrogacion en los términos siguientes:

«No existe acuerdo perfecto, no hay armonía entre las aspiraciones de los actuales ministros; ¿Reina divergencia verdadera en la eleccion del procedimiento propio para realizar esas aspiraciones? Si esto sucede, la crisis tiene razon de ser; si esto sucede, la crisis es inevitable y urgente su resolucio, y en esta hipótesis no hemos de repetir lo que sobre la mejor manera de resolverla, en lo que tiene de esencial, pensamos nosotros.»

Pero nada de esto sucede; los diarios ministeriales aseguran que hay uniformidad de miras en el Gobierno; es más, las insignificantes cuestiones personales que, pocos dias hace, agitaron un tanto (á lo que se dijo) las relaciones mütuas de algunos individuos del Gabinete, parecen del todo relegadas al olvido, y hoy, no ya solamente la identidad de miras en política, hasta las relaciones del más cordial compañerismo y de la más estrecha amistad, unen, segun fidedignas noticias, á los miembros del ministerio.

De aquí deduce nuestro colega que la crisis no existe.

Otro periódico republicano, La Discusion, se manifiesta más expansivo en sus aspiraciones, y presenta desde luego su parecer de una manera concreta, y titulado su artículo La solucio, supone que si las fracciones democráticas se han curado de su antigua intransigencia y se inspiran solamente en la necesidad de salvar los principios reconocidos por la revolucion de Setiembre y la forma de gobierno establecida por la Asamblea nacional, será preciso que la conciliacion de todos los elementos republicanos se efectúe sobre la ancha base de la democracia y la república.

Anatematiza con vehemencia el propósito de un gabinete homogéneo conservador, que á su entender excluiría del poder á todas las demás fracciones revolucionarias, y añade:

«Rechazada, como perturbadora y antipatriótica, la formacion de un ministerio homogéneo conservador, no hay más que ó la continuacion de lo presente ó la modificacion del actual ministerio en el sentido de una amplísima conciliacion entre todas las fracciones revolucionarias. Pero si bien se observa, la situacion del 3 de Enero ha cumplido ya su mision de fuerza, viniendo á los cantonales y derrotando á los carlistas. Su prolongacion, lejos de ser una garantía, sería un peligro. Ha llegado el momento de las afirmaciones. Ha llegado, por tanto, la hora de buscar en la legalidad lo que de seguro no se encuentra en la voluntad de algunos hombres, por respetables que estos sean.»

Pues bien; para alcanzar esta legalidad, para definir este derecho común, para delimitar ese terreno sobre el cual han de girar en lo futuro los partidos de gobierno, para esto, y solo para esto, entiéndase rectamente, es necesaria, es imprescindible la conciliacion de las fracciones que aceptan la democracia y la república como bases de nuestra organizacion política. Llegaremos así á constituir una situacion en la cual los partidos gobernantes no estarán separados como en 1869 ó como en 1873 por cuestiones constituyentes, y habremos resultado el gran problema de armonizar la libertad con la autoridad, el órden con la república. Separarse de esta línea de conducta convertiría á esta desdichada nacion en la peor de las repúblicas de la América del Sur, ó prepararía entre nosotros la representacion del sangriento drama de Querétaro.»

de influir en vuestra voluntad, sería inútil; no quiero más si no saber cómo acabará esta crisis. —Del modo más sencillo del mundo. —¿Teneis intencion de volveros con vuestra familia?

—Mi lugar está aquí; pasaré los veranos con mi hijo en Dijon, y mi marido me acompañará si tal es su deseo. —A los ojos del mundo todo está bien; pero á los míos esto equivale á una separacion. —No; soy la esposa del Sr. de Jussey; no le amo, y eso es todo.

—Dejadme que os diga todo lo que pienso, hija mia. La conducta de Jorge es igual á la de muchos maridos. Su mayor falta á mis ojos es creer que soy un ángel. Esa mujer cuyas miradas tanto os han afectado, jamás ha sido su amante. —Ella es quien no ha querido; la he ofendido, y aunque no sea más que por vengarse de mí, me arañará á mi marido. —Defendéos. —No. —Sois el único juez en vuestra causa. Que esto quede entre nosotras, y no olvidéis que en mí teneis una amiga que os admira y que os quiere sinceramente. —Gracias.

No habia dado Jorge cien pasos al salir de su casa, cuando se le acercó un criado sin librea á quien reconoció inmediatamente, y que le entregó un billete que solo contenia estas palabras: «Venid. OLIMPIA.»

Un cuarto de hora despues estaba á su puerta. Olimpia le esperaba en el mismo sitio en que le recibió el 24 de Enero, cuando dejó protestar su

La Igualdad se opone resueltamente á los que sustentan la opinion de que continúe el actual órden de cosas, y truen, por consiguiente, contra el statu quo, y desea que las situaciones de tirantez y de fuerza sean lo más cortas posible y vayan trasformándose gradualmente. «De otro modo, añade, por todas partes se forma una triste idea del estado del país en que aquellas subsisten; pues, como decia Pascal, los males de los pueblos, del mismo modo que las fiebres, lo mismo se pueden medir por la intensidad del calor que por la intensidad del frío.»

El Pueblo, periódico republicano, pero decididamente ministerial, da á entender que interpreta los sentimientos del presidente del Poder ejecutivo, y cree necesaria la conciliacion, por lo cual no anda con ambagos para afirmar que las cosas quedarán en el mismo estado en que antes se hallaban, y que si la crisis tiene lugar, y se hace necesario resolverla, se reducirá tan solo á un cambio de personas que no afectará en nada á la constitucion política del Gabinete.

Nadie, en concepto del colega, piensa hoy en ministerios homogéneos, «que serian, dice, una gran locura, y todos opinan que debe continuarse la conciliacion existente ó reforzarse con nuevos elementos que la vengán á dar mayor fuerza.»

La Prensa pide que se conserve lo existente antes que buscar riesgos probables en horizontes desconocidos.

La Bandera Española, con su energía acostumbrada, prosigue siendo paladín decidido de la república, y más fogoso que otros dias, cree que los campos están ya deslindados y que no hay otra cosa que la república ó D. Alfonso, porque ya no caben términos medios, y añade:

«Y no ocultemos la verdad, por terrible que sea: pronto, muy pronto se decidirá la suerte del país, y habremos salvado con viril energía de un gran peligro á la patria, ó cubiertos de vergüenza habremos de renunciar por muchos años á la esperanza de que vuelvan á lucir dias mejores para nuestra desgraciada España.»

La alternativa no puede ser más fatídica y tremenda.

El Gobierno, inspiracion del Sr. Topete, asegura que radicales y republicanos están unánimes en el pensamiento de la conciliacion; no así los constitucionales, divididos en dos grupos, de los que uno desea á todo trance el ministerio homogéneo, mientras el otro quiere que las cosas continúen tal como están; se entien de, tal como están, en la esencia.

El colega cree necesaria la conciliacion, y supone que, rota shore, no volvería á reanudarse sino por cima de la restauracion.

Esta es la actitud de los diarios revolucionarios, fiel reflejo de lo que acontece en el seno de todo partido. Política puramente personal, afán de mando, cuestiones exclusivistas, ajenas, por consiguiente, á los verdaderos intereses del país.

LA GUERRA.

Desde la entrada de las tropas liberales en Bilbao, carecemos casi por completo de noticias acerca de la guerra del Norte,

pues no solamente ha vuelto á su antiguo silencio la Gaceta, sino que las correspondencias antes dirigidas á nuestros colegas no menudean como en los últimos dias. Verdad que hasta ahora no hay ningun movimiento importante de que poder dar cuenta.

En cambio, como el nuevo general en jefe permanece estacionado en Bilbao, de este punto parten las escasas noticias que recibimos.

Parece que se observa en la invicta villa gran movimiento de generales y tropas, sin que los observadores se atrevan á decir quiénes se van y quiénes se quedan. El dia 4 por la tarde se anunciaba en Bilbao la salida del general Acebron, contándose ya con esta cuatro vacantes en el alto personal del ejército. Suponen algunos que habrá que dar nueva organizacion al ejército.

Refiere el corresponsal de La Bandera Española, que cinco mozos de Bermeo se presentaron el dia 4 por la mañana á las avanzadas, y de allí fueron conducidos al cuartel general. Pertenece en todos al batallon de Gorordo; servian en las filas carlistas desde hace cinco meses, y aseguran que esta era su segunda fuga. Vienen medianamente vestidos y armados de fusiles Berdan. Antes de que Gorordo los alistara, ejercian los cinco en Bermeo la profesion de marineros. Confian en que todos sus paisanos dejarán las armas cuando sepan que ellos reciben aquí buen tratamiento. Ha otras circunstancias, se podría creer que este era un medio casi ingenioso de recomendarse; pero en las actuales, no solo se encuentran verosímil lo que dicen, sino que creemos que hasta sin los estímulos de estos cinco, los bermeanos y los que no lo son irán todos abandonando las filas del Pretendiente con tal de que el ejército no descansa en acosarlos, ni les dé tiempo para reponeerse.

A juzgar por el dicho de los presentados, el gresco de la faccion ha debido avanzar á Durango.

Mientras tanto, en concepto de este corresponsal, Bilbao adelanta rápidamente en su convalecencia. A cada momento llegan vapores cargados de víveres, y gran número de personas entre forasteros, curiosos y familias emigradas. Cafés, calles y paseos ofrecen animacion nunca vista, amen de un tierno espectáculo de fraternidad, poco común, por desgracia, entre el pueblo y el ejército.

A semejanza de los sitiados, tampoco los que han levantado el sitio muestran ni recuerdan ya las fatigas pasadas, en comparacion de las cuales Bilbao es no menos deleitoso que Cápua, á pesar de su escasez y de la vida morigerada que sus habitantes hacen.

Los oficiales llaman campaña de piernas á la que van á comenzar ahora: esto prueba cuán general es la creencia de que la guerra metódica ha concluido al entrar aquí las tropas.

Cuando gente sin pasion escriba la historia, podrá saberse si los carlistas han ganado ó perdido en concepto militar con su resistencia en las líneas de Somorrostro. Hoy hacen justicia nuestros soldados

al valor de aquella infantería y á sus magníficas obras de atrincheramiento, inmejorables en opinion de los inteligentes; pero no es tiempo de averiguar si por parte de los carlistas superan las ventajas á las pérdidas, ó son menores que ellas, ni si podian defender su segunda línea con la misma tenacidad que en la guerra de los siete años, cuando rechazaron cuatro veces al general Espartero, y solo á la quinta, abandonados de la fortuna, perdieron el difícilísimo paso de Luchana.

Como quiera que sea, segun informes recibidos, Andéchaga parecia empeñado en buscar sepultura por aquella tierra. Sin su dictamen, los carlistas no hubieran avanzado nunca hasta Somorrostro; pero él, que sostuvo en la otra guerra la conveniencia de ocupar estas posiciones, volviendo en la presente á su opinion, consiguió, por fin, que prevaleciera, ahora que gozaba de mayor influencia.

Los veteranos carlistas llamábanle el butrino á la parte aquella de Vizcaya, y temblaban á la sola idea de pelear allí, considerando que, una vez atacados rápida y vigorosamente por la parte de Valmaseda, podrian verse acorralados entre la costa y el ejército enemigo, sin retirada ni salvacion ninguna.

Hoy la experiencia ha confirmado en parte estos temores; pero son tantas las circunstancias y cosas que hay que apreciar, así en el ataque como en la defensa de una cualquiera línea militar, que no podría decirse por el pronto si la ciencia de la guerra tiene que tomar alguna cuenta á los que han atacado y á los que han defendido.

Pero dejando para mejor ocasion estas reflexiones, diremos que todas las noticias que vienen de la parte ocupada por los carlistas aparecen conformes en cuanto al disgusto y desfallecimiento que van apoderándose de ellos. Dicen que el dia 3 llegaron á las manos dos batallones, resuelto el uno á deponer las armas, y fiel el otro todavía á las banderas del Pretendiente. Parece, sin embargo, que los más comprometidos alargaron lo posible su resistencia, y que con este fin comienzan á sacar de los pueblos forzosamente los hombres casados.

Terminaremos nuestra reseña dando algunas otras noticias referentes á la insurreccion carlista en otros puntos de España:

«El coronel Tomaseti, en su encuentro tenido con los 800 carlistas que hace dias entraron en Bellpuig, provincia de Lérida, ha tenido la suerte de rescatar los rehenes que aquellos cogieron en dicha villa.»

«El cabecilla Justo Fernandez se ha dirigido desde Alcoraz, donde reside, á la sierra de este nombre, segun comunicacion dirigida al gobernador de Albacete por la autoridad local de dicho pueblo.»

«Segun noticias extra-oficiales comunicadas al gobernador de Lérida, el cura Flix habia fusilado á 18 campesinos que se habian negado á incorporarse á su partida.»

«Las medidas tomadas por el gobernador militar de Lérida, Sr. Ameller, están dando favorables resultados. Sabedor dicho señor que en el pueblo de Bellpuig habian entrado algunos carlistas exigiendo 800 duros de contribucion y llevándose algunos propietarios de aquella poblacion, dispuso instantáneamente que fuerzas del destacamento de Tárrega auxiliasen aquel punto, con órdenes para prender á todas aquellas personas que marcadamente favorecian la recaudacion para los carlistas. El resultado ha sido poner en libertad los carlistas

FOLLETIN. (15)

CLARISA.

TRADUCIDA PARA EL ECO DE ESPAÑA.

(Continuacion.)

—Tia mia, contestó Clarisa; se lo que debo pensar de esto. Durante diez y ocho meses no he tratado de averiguar la conducta de Jorge; pero ni siquiera se toma el trabajo de ocultarla.

—¿Qué decís? —Lo que sabeis tan bien como yo. Me casé libremente; conozco mis deberes y los cumpliré hasta el fin. Habeis sido muy buena conmigo, y sois la sola persona con quien tendria este lenguaje. He hecho cuanto he podido para ser amada; he llorado mucho, pero ya esto ha concluido. Jorge es un hombre sin corazon y no necesito devolverle su libertad, porque siempre la ha conservado. Quiero mucho á mi hijo, y en tanto que su padre no deshonre el nombre que lleva, puede contar con mi indiferencia. No le haré el honor de tener celos, y tampoco le corresponde ya el hacermelos sufrir. —Os agradezco la confianza que me mostrais, Clarisa, y la merezco. Conocia el carácter de Jorge, y aunque no tiene el corazon sensible y á pesar de sus defectos, creí que os amaria. Me he engañado, reconozco demasiado tarde que es indigno de una mujer como vos, toda vez que ni siquiera sabe comprenderla y respetarla.

—¿Dónde está? —Lo he alejado y volveré temprano. No trataré

firmas; tenia puesto el mismo traje y estaba recostada en una otomana. En su actitud de estúpida parecia enroscada como una serpiente. Su brillante mirada lanzaba esos rayos que fascinan los ojos y vencen las voluntades.

Jorge se acercó lentamente. Olimpia le tendió la mano. —¿Me amais siempre? dijo. —Sí. —¿A pesar de todo? —A pesar de todo. —¿Puedo ponerme á prueba? —Sí. —Necesito veinte mil francos. —Mañana los tendreis. —Comereis conmigo. —Mil gracias.

—Esta vez, querido mio, estamos de acuerdo. —¿Pero no es hoy viernes? —Mi puerta permanecerá cerrada. —Además, no podia elegirse mejor dia. —Querido, me gustan las situaciones claras y despejadas, y es muy importante que nos entendamos. No tengo la costumbre de ocultarme, y para ser mi amante, aunque solo sea por una hora, es preciso amarme bastante para no renegar de mí. —¿Queréis un recibo? dijo Jorge sonriendo. —¡Oh! es inútil. Vais á comer conmigo y luego me acompañaréis á la Opera. —Con mucho gusto. Me permitireis únicamente que vaya á mudar de traje. —No. —Estoy á vuestras órdenes. —Francamente, querido, os habia juzgado mal, hice mal; ¿me perdonais?

—Entre nosotros, Olimpia, no puede haber perdón; yo soy quien os estoy muy agradecido. —Hé ahí una bonita frase. —Podria ser más sencilla; pero no más verdadera. —Amadme. En lo sucesivo os dispengo de tener talento. —Con vos, Olimpia, siempre tendré bastante para saber escuchar. —No basta, es menester saber comprender. —Trataré de hacerlo para obedeceros. —Teneis el aire de representar un proverbio. No me gusta el género. Los notarios llegan siempre tarde. El programa de Olimpia se cumplió al pie de la letra. Despues de una comida sencilla, esquisita, ella se vistió rápidamente.

Legaron al teatro á cosa de las nueve. Jorge no dejaba de estar inquieto por las consecuencias de su escapatoria; su tia le habia dicho: «Vuelve temprano, Clarisa te esperará.» Olimpia advinió su preocupacion íntima y le dijo con una sonrisa viperina: —Jorge, ¿os espera vuestra mujer? —Sí. —Pues bien; cuando volvais á vuestra casa, en lugar de mentir como un estudiante y de decirle que habeis pasado la noche en el círculo, decidla claramente que habeis estado acompañando á la señora del vestido azul que os saludó en el bosque. —¿Caramba! —Jamás seréis un hombre político si teneis semejantes escrúpulos. En principio no se gana nada con ellos. Decidse así, y ella no os creerá. —Lo creerá. —Entonces entrará por mitad en nuestro juego.

—¿Cómo? —Me divertís... Escuchemos la música. Estas palabras fueron para Jorge una revelacion ya presentida, y tuvo la franqueza de confesarse que la conquista de Olimpia no era estraña al encuentro de ésta con Clarisa. —A propósito, dijo Olimpia, á quien asaltó una idea repentina; ¿qué vais á hacer de Kita? —Nada. —¿Sabeis en que pienso algunas veces? —No. —Kita no es frívola. Sin vos y algunos otros que se ocupan de ella, la hubiera tomado de doncella... Pobre amiga... ¿Sabe vuestra mujer sus relaciones con vos? —No. —Tiene celos de su sombra; cuando vea el cuerpo estará loca por vos.

Las profecías de la baronesa de Lignéres saltaron á los ojos de Jorge, como el Mane Theoct Phares de los maridos; pero la conversacion varió de objeto y alejó de su ánimo este importuno pensamiento. —En último caso pensé: «Supuesto que Clarisa me acusa de embustero, siquiera obtendré el beneficio de ello.» Al llegar á la calle de Courcelles, donde estaba situado el palacio de Olimpia, esta le dijo en un tono seco: —Sois vuestra amante; ¿cuánto tiempo durará esto? Lo ignoro. Vuestro amor durará tal vez lo que mi capricho. Entre tanto; ¡aceptais esta situacion? —Creo haberlo probado.

(Se continuará.)

á los rehenes que se llevaron, desistiendo del cobro de la contribucion que impusieron.

Hé aquí los términos en que El Gobierno dá cuenta del aplazamiento de la crisis:

«Sobre el modo de resolverse la crisis, que todo el mundo dá por planteada, siguen haciéndose los más variados y hasta espicuosos cálculos en los círculos políticos. No faltan tampoco conferencias, combinaciones y trabajos para llevar cada cual esta crisis al término que le parece mejor.

Prescindiendo de todo esto, por revesir carácter privado, nos hemos de limitar á hacer una síntesis de lo más cierto y de lo más público que llega á nuestros oídos. Por de pronto, no se ha celebrado hoy, como se había anunciado Consejo bajo la presidencia del general Serrano. Bien es verdad que tampoco ha tenido lugar el Consejo de ministros ordinario.

Esta mañana, al presentarse en la presidencia los Sres. Zavala, Sagasta y Martos (no sabemos si algún otro ministro más), el señor duque de la Torre, respondiendo á discretas indicaciones, dijo que necesitaba un plazo de ocho días para estudiar reposadamente la política y el estado de los partidos, y entonces tomaría la resolución más conveniente. Á las dos se presentó también en la morada del presidente del Poder ejecutivo de la república la comisión permanente de las Cortes, que, como nuestros lectores saben, está compuesta del señor Becerra, como presidente, y de los Sres. Leon y Castillo, Palau, Olavarría, Mansi y San Miguel, como individuos, á cuya comision advirtió el general Serrano que había obtenido la tregua de ocho días que solicitaba por la mañana de los ministros.

En este solemne acto, el Sr. Becerra dirigió la palabra al jefe del Estado, felicitándole por los triunfos obtenidos, y expresando su deseo de que continuase la conciliación de esfuerzos que representa la fecha del 5 de Enero, y que hoy es necesaria como nunca para salvar las conquistas de la revolución. «Los mismos deseos—contestó el señor duque de la Torre—son los que yo abrigó; pero si mis esperanzas y mis propósitos se vieran frustrados; si no se pudiera mantener la conciliación de los partidos, en este caso se buscaría el mejor modo de resolver las dificultades que se ofrezcan.» El señor general Serrano hizo después alusiones á la guerra del Norte, que todavía necesita del esfuerzo de todos, á pesar del golpe rudo que ha sufrido recientemente.

Tenemos, pues, por ocho días aplazados los problemas políticos en las altas esferas; tiempo que el general Serrano aprovechará en parte para trasladarse, quizás mañana, á la Granja, donde permanecerá dos ó tres días.

Tenemos, pues, que habrá conciliación si es posible, y que si no se pudiera mantener, se buscaría el mejor modo de resolver las dificultades que se ofrezcan. Desde luego se puede emprender la tarea de buscar ese modo de resolver las dificultades que se ofrezcan, aunque nos parezca inútil, porque no conociéndose todavía esas dificultades, no es posible encontrar el modo de resolverlas: será, pues, preciso esperar á que se presenten.

Por donde quiera ha de haber una lengua de mal camino, y tan ocioso es pensar en que continúe la conciliación, como en poner remedio á lo que es absolutamente irremediable: no hay salida posible ni que incurra de nuevo en la vulgaridad de hablar de que se consolidó lo que se pretendía consolidar.

Tenemos, es decir, tienen otros ocho días para resolver la cuestión: mucho tiempo es para que pase en paz, y es muy posible que antes se vea el duque de la Torre obligado á adoptar una resolución definitiva.

El Gobierno debería ser parco y justo en la distribución de gracias y empleos. Como no pedimos nada para nosotros, se puede reconocer sin inconveniente nuestra imparcialidad y buen deseo.

En la pasada guerra civil no se sufrió menos que ahora, y sin embargo, las recompensas fueron escasas.

Ahora se notan algunas preferencias indebidas para los que llevan ciertos apellidos, que afortunadamente para ellos son también los que han salido ileso de la campaña por lo general.

Al mismo tiempo que á brigadieres que cuentan pocos años de servicio y han estado menos de un mes en campaña se les asciende á mariscales de campo, solo se otorga la cruz del Mérito militar á otros brigadieres que han hecho las tres últimas campañas del Norte, han contribuido al mantenimiento de la disciplina, y tienen una larga y honorífica carrera militar. Esto produce quejas y disgustos con razón sobrada.

Hasta en las cosas de pura fantasía se advierten las mismas desigualdades, la misma injusticia y parcialidad.

En los nombres que se escribieron en los llamados aros de triunfo, se han visto nombres de personas que, poco ó nada, han hecho para salvar á Bilbao, al mismo tiempo que los nombres de la situación se han olvidado de varios nombres de ilustres y valientes militares que han pagado con su sangre la libertad de la ciudad invencible.

Los que estas injusticias cometen, son los que se atreven á censurar nuestra conducta, suponiendo que nosotros tenemos preferencias anti-patrióticas.

Al hecho y á los resultados nos atenemos.

Entre las noticias que ayer circulaban como de otras tantas probabilidades de solución de la crisis, era una la de que se formaría un ministerio republicano radical, con menos elementos de radicalismo que de republicanismos, bajo la presidencia del Sr. Castelar.

Fundábase la noticia y el comentario en el hecho de haber celebrado el ex-dictador civil una conferencia, que parece fué de larga duración, con el señor duque de la Torre, conferencia de la cual se daban extensos pormenores, quizás porque después parece que el Sr. Castelar conferenció con algunos de sus correligionarios para darles cuenta del aspecto que presentaban las cosas.

Lo indudable es que ayer los partidarios de la república posible se mostraban muy animados; no sabemos si su animación y alegría reconocerían por causa la esperanza de ser ellos el modo de resolver las dificultades que se presenten.

Se calcula en unos 80 el número de los candidatos para constituir la situación que habrá de reemplazar á la actual.

Las combinaciones son seis: constitucional homogénea, radical homogénea, mixta de constitucional y radical, de constitucional y republicana histórica, de republicana y radical, y de los tres partidos.

De todos modos, se abriga la grata esperanza de que de los tres partidos no quedarán descontentos más que dos, aunque el tercero no quede muy satisfecho.

Los tres partidos militantes no piensan más que en consolidar la república, sacrificándolo todo á tan alto objeto; para ello están trabajando en sacrificarse los unos á los otros.

Parece que se aprovechará la ida del señor duque de la Torre á la Granja para que se encuentre con mayores dificultades á su regreso.

El señor duque encuentra ya esta posición más difícil que la de Abanto.

Las Bolsas de Londres y París acogieron las primeras noticias del triunfo del ejército con una considerable alza en los fondos españoles.

El Times tenía perfectamente enterados á sus lectores de la marcha de las operaciones de la guerra, y fué el primer periódico de Inglaterra que publicó un telegrama con la noticia de la entrada del ejército libertador en Bilbao.

Esta nueva cayó como una bomba sobre los partidarios del carlismo, que estos últimos días habían hecho grandes esfuerzos para ser reconocidos por beligerantes, tanto en Francia como en Inglaterra y otras potencias de donde esperaban tener representantes oficiales, sino oficiales, que además contaban con la toma de Bilbao para facilitar la ultimación de un empréstito.

La Liberté, de París, que en más de una ocasión hemos citado como patrocinadora de la causa de D. Carlos, haciéndose cargo el domingo de las derrotas de los carlistas, se expresa en los siguientes términos:

«No necesitamos, dice, llamar la atención de nuestros lectores sobre la importancia del doble triunfo que acaba de obtener el ejército español. Los carlistas podrán continuar durante algún tiempo todavía la guerra de partidarios en las montañas; pero han desaparecido las esperanzas de todo género que fundaban en la posesión de una plaza fuerte.»

Repetimos que las palabras del periódico francés son tanto más significativas, cuanto sabidos son los lazos de su director, Mr. Delroyat, con la causa carlista.

De Bonillo (Albacete) nos escribe uno de nuestros suscritores manifestándonos que las faltas que experimenta en el recibo de El Eco de España, en vez de haberse corregido de algún tiempo á esta parte, se han aumentado en términos de que no se reciben tres números con regularidad y muchos faltan por completo, extrañándose que no acontezca lo mismo con ningún otro periódico, sea cualquiera su opinión política.

Como quiera que la administración de El Eco de España dirije perfecta y diariamente la edición de provincias, rogamos al señor director de Comunicaciones se tome la molestia de averiguar en qué consiste esta predilección que se nos dispensa por el ramo de Correos, predilección que nos origina grandes perjuicios.

Atendiendo al interés general, repetimos la publicación del siguiente importante anuncio del

BANCO DE ESPAÑA.

Para llevar á efecto la reorganización del Banco de España, que establece el decreto de 19 de Marzo último, el Consejo de gobierno del mismo ha acordado se hagan efectivas desde luego 37.500.000 pesetas á cuenta del aumento de 50.000.000 pesetas que faltan para completar el capital de 100.000.000 pesetas, determinado en el art. 1.º del citado decreto, á cuyo fin ha dictado las reglas siguientes:

- 1.º El aumento del capital por las 37.500.000 pesetas se verificará por medio de la emisión de 75.000 acciones de á 500 pesetas nominales cada una, que llevarán la numeración desde el 100.000 al 175.000, y tendrán derecho á los beneficios que ofrezcan las operaciones del Banco desde 1.º de Julio del corriente año.
2.º La adquisición de estas acciones se hará por suscripción voluntaria entre los actuales accionistas del Banco de España, la cual estará abierta desde el 8 del corriente hasta el 15 de Junio próximo.

- 3.º Los señores accionistas que deseen interesarse en dicha suscripción por el todo ó parte de las nuevas acciones que les correspondan al respecto de una y media acciones por cada dos de las que posean, harán sus pedidos, dentro del plazo designado en la regla precedente, en la sección de transferencias del Banco, presentando los extractos de inscripción de sus respectivas acciones bajo carpeta duplicada, que les será entregada en la misma sección. Una de estas carpetas, con el extracto de inscripción en ella, se devolverá al interesado, expresándose en la misma de que han de recogerse los resguardos provisionales de que trata la regla 8.º

- 4.º Las corporaciones piadosas, capellanías, vinculaciones, usufructuarios, y, en una palabra, todo el que no posea por derecho propio y cuyas acciones actuales tengan la cualidad de inalienables, pueden interesarse en la suscripción por el todo ó parte

de la cantidad á que les den derecho las acciones de que sean tenedores, y se les expedirán, bajo la forma también de inalienables, las nuevas inscripciones, quedando á salvo su derecho para recurrir, si lo consideran oportuno, á las autoridades competentes administrativas ó judiciales, á fin de que declaren de libre disposición las acciones en que consista el aumento, en cuyo caso se verificará el cambio por la administración del Banco.

5.º No pudiendo emitirse fracciones de acción, los señores accionistas que, con arreglo al tipo fijado en la regla 3.ª, tengan derecho á un residuo, optarán ó por renunciar á él, ó por que se les complete una acción, en cuyo último caso el pago de la fracción que se le aumenta lo verificarán al precio de la cotización del día anterior al en que se ejecute aquel.

6.º Usando de la facultad concedida en el artículo 14 del decreto de 19 de Marzo último, las nuevas acciones se adjudicarán á los señores accionistas que se hayan interesado en la suscripción por la cantidad de 500 pesetas cada una, ó sea por su valor nominal, con el aumento de 10 por 100, para constituir desde luego el fondo de reserva que á las mismas corresponden, y queden equiparadas en su desembolso á las que hoy se hallan en circulación.

7.º Las acciones adjudicadas deberán satisfacerse por los señores accionistas en la caja central del Banco el 15 de Junio próximo. A los que paguen el todo ó parte de su suscripción desde el 8 del actual les abonará el Banco el interés de 6 por 100 al año por los días que medien hasta el 15 de Junio inmediato.

8.º En equivalencia de los pagos anticipados que ejecuten los señores accionistas, así como por los que realicen el día en que espira el plazo designado en la primera parte de la regla precedente, les serán entregados resguardos provisionales, trasladables por ende con conocimiento del Banco ó intervención de agente ó corredor de Bolsa, que se consignarán á su tenedor por los extractos de inscripción desde 1.º de Julio del corriente año.

9.º Las acciones procedentes de la emisión de que se trata que no se hubieren suscritas, ó, aunque suscritas, no se hubiesen pagado por los señores accionistas hasta el 15 de Junio próximo inclusive, se venderán en pública licitación, en la época y forma que se anunciará oportunamente.

10.º Todos los apoderados de los señores accionistas deberán presentar poder general bastante, si ya no lo tuviesen presentado en el establecimiento, ó especial al efecto para interesar á sus poderdantes en la suscripción y recibir las nuevas acciones.

Madrid 5 de Mayo de 1874.—El secretario, Manuel Ciudad.

Signe siendo objeto de exámen en la prensa parisiense la cuestión del conde de Chambord está ó no en Francia, extrañando los diarios del sábado el obstinado silencio del periódico legitimista L'Union, que al fin lo rompe en estos términos:

«Hace algunos días, dice, la prensa de París habla con insistencia acerca de la llegada del conde de Chambord.

«Se han indicado puntos de residencia, se han publicado nombres propios; L'Union ha guardado silencio, porque le parecía inútil desmentir indicaciones fantásticas que todo hombre de mundo podía por sí mismo reducir fácilmente á su justo valor.

L'Union ha callado también porque no podía admitir que se le obligara á rectificar todos los rumores falsos que quisieran echar á volar ciertos periodistas acerca de los actos ó intenciones del conde de Chambord.

«De las ridículas narraciones publicadas por varios periódicos, no quedará, pues, más que la confesión del lugar que ocupa el jefe de la casa de Francia en el ánimo de los hombres políticos.

«Respecto á nuestros amigos de provincia, á quienes estos rumores pudieran inquietar, deben tener entendido que L'Union no dejará á nadie el cuidado de decir en alta voz cuando llegue la hora: ¡Plaza al rey!

«El conde de Chambord no está en Francia, no ha venido; pero es libre de venir, y para verificarlo solo tiene que pedir consejo á su conciencia de francés y de rey.»

El Evening Standard confirma las noticias de L'Union en un despacho de su correspondiente de Viena del 1.º de Mayo, en cuyo día el conde de Chambord estaba en Frohsdorf.

Por lo visto algunos diarios franceses tienen un formal empeño en hacer viajar á ciertos personajes á su voluntad.

Decimos esto, porque además del conde de Chambord, que no se ha movido de su habitual residencia, algunos diarios del Mediodía de la nación vecina han tratado de hacer creer que la emperatriz Eugenia había hecho de incógnito una peregrinación á Nuestra Señora de Lourdes.

Empieza á hablarse en París del mensaje que el mariscal presidente dirigirá á la representación del país el 13 del corriente. No se tiene exacta noticia de dicho documento, lo cual tampoco obsta para que se diga que es sobrio de palabras, y que ni siquiera alude á las leyes constitucionales; asegúrase que se limitará á llamar la atención de la Cámara sobre las cuestiones de Hacienda y reiterar las promesas del duque de Magenta relativamente al mantenimiento de la tranquilidad pública á toda costa, no creyendo que se intente perturbarla.

En la sesión que celebró el 28 de Abril la Cámara de diputados de Prusia, el ministro de Hacienda, Mr. Camphausen, comunicó á la Asamblea el resultado de los gastos é ingresos del año de 1873. Los ingresos fueron de thalers 244.519.536, arrojando un excedente de 34.476.069; los gastos de 222.221.492 thalers, excediendo en 12.174.025 thalers la cifra prevista.

Los ingresos extraordinarios han sido de 103.539.740 thalers, y los gastos extraordinarios de 104.881.301. El excedente disponible del presupuesto total es de 21.456.483 thalers. El total de la contribución de guerra es hasta ahora para

Prusia de 98.853.650 thalers, incluso en ellos el importe de 1874.

El 26 de Abril, en la Cámara de los lores, el arzobispo de Canterbury, primado del reino, llamó la atención sobre el estado actual de las leyes que establecen el servicio divino en los templos, no ocultando los progresos que hacía el sentimiento católico y las ceremonias del rito romano. Para fortalecer la autoridad de los prelados protestantes, se proponía presentar un bill al Parlamento, cuyas principales bases explanó, tomando parte en el debate, al mismo tiempo que el arzobispo de York, los lores Selborne y Nelson, y el duque de Richmond, en nombre del gobierno. Un católico no pudo menos de ver con extrañeza á una Cámara política ocuparse de cuestiones que solo pueden ser de la competencia de la Iglesia.

La Cámara de los lores ha dedicado una de sus últimas sesiones á examinar qué medios podrían adoptarse para disminuir las desgracias tan frecuentes en los ferro-carriles, que en Inglaterra se repiten demasiado por el gran número y rapidez de sus trenes. Inició la cuestión lord Warr y tomaron parte en los debates los duques de Richmond y de Somerset y los lores Salisbury y Carlifort, comisionándose generalmente en que una comisión estudie los medios de hacer frente á este mal, ya aumentando las estaciones, perfeccionando las señales y duplicando, siempre que sea posible, las vías para evitar los choques.

En una y otra Cámara los ministros han confirmado oficialmente la noticia de que la prudencia de Mr. Lesseps, de que hicieron grande elogio, había evitado se paralizase la navegación por el canal de Suez; pero han ocultado que la compañía del canal no cedió de lo que creía su derecho, sino cuando supo que las tropas egipcias, por orden del khedive y de la Sublime Puerta, iban á ocupar el territorio del canal.

La Cámara de los Comunes ha aprobado ya todo el plan financiero del nuevo gabinete. La discusión apenas ha durado dos sesiones, y con el patriotismo y elevación de sus hombres de Estado, Gladstone apoyó noblemente los proyectos de su sucesor, declarando que el fallo de los comicios electorales había venido á dar la razón á sus adversarios políticos. Aun cuando él había deseado desapareciese por completo el income tax, dada la abundancia de recursos del Tesoro, aceptó el sistema del gobierno rebajando á dos peniques en libra la contribución sobre la renta, aplaudió la supresión de los derechos sobre el azúcar, tan favorable para nuestras Antillas, y se prometió que, así como la contribución sobre los caballos, desaparecerían pronto los impuestos sobre los criados y sobre los viajeros en camino de hierro.

El canciller del Tesoro, después de dar gracias á Gladstone por su apoyo patriótico, confirmó las cifras de los nuevos ingresos, expresando la confianza de que la supresión de los derechos sobre el azúcar aumentaría el consumo del té y del café, que iban en constante progreso; demostró la conveniencia de conservar para los días difíciles el principio de la contribución sobre la renta, y declaró que, aun cuando el país verá con gusto el aumento de la escuadra inglesa, hará todo lo posible para encerrarse dentro de los créditos votados por el Parlamento.

Desechadas las enmiendas presentadas por varios diputados, ya suprimiendo el income tax sobre las fortunas menores de 1.000 duros de renta, ya conservando los tres peniques en libra para suprimir los impuestos sobre la cerveza y otros, fueron aprobados todos los proyectos del gobierno, apareciendo ya definitiva la supresión de todo impuesto sobre el azúcar en Inglaterra.

El Daily Telegraph publica un despacho de Berlín, según el cual el conde de Arnim llegó á aquella capital procedente de París; pero no había visitado al príncipe de Bismark, habiéndose presentado directamente al ministro Delbrück para rogarle que fuera su intermediario con el emperador. El conde está muy irritado por la manera con que se le ha tratado como embajador, y no queda duda que abandonará el servicio del Estado.

Otro telegrama del 2 de Mayo, que vemos en la prensa francesa, dice que la Gaceta Nacional, hablando de una carta publicada aquel día por el conde de Arnim, y en la cual trata de demostrar que se ha dado mala interpretación á la que dirigió al canónigo Dellinger, puesto que se ha visto en ella una polémica contra el jefe responsable de la política alemana, dice que, según la Gaceta Nacional, se han considerado fuera de su lugar, no la reparación hecha al canónigo Dellinger en la carta de 23 de Abril, sino las declaraciones completamente moderadas del conde de Arnim respecto á la política del imperio en su lucha con la curia romana.

El príncipe heredero de Alemania, su esposa é hijos, deben ir en Julio próximo á la isla de Wight para visitar á la reina Victoria, teniendo el propósito de permanecer algún tiempo en Inglaterra.

Segun un despacho de Berlín del 1.º de Mayo que publica el Morning Post, el

gobierno de Prusia ha negado permiso á los obispos de Glasgow, Hexham y Newcastle para visitar al arzobispo de Colonia en su prisión.

Dicen de Roma con fecha 2 del corriente que había llegado el cardenal Tarnoczy para asistir al concistorio que se verificó el 4.

También había llegado á Roma una diputación de católicos notables de Saint-Etienne para pedir á la Santa Sede la creación de un obispado en aquella ciudad, cuya diputación será recibida en breve por Su Santidad, creyéndose que accederá á los deseos de los diputados.

Ya saben nuestros lectores que el ministro de Justicia de Italia se propone presentar en breve en el Parlamento un proyecto de ley por el que se prohíba á los ministros de los diferentes cultos que celebren ningún matrimonio religioso que celebren ningún matrimonio religioso civil. A esta noticia, el episcopado italiano ha formulado enérgicas protestas. L'Univers de París publica la de todos los arzobispos y obispos de Sicilia, que se distingue por la severidad con que se califica la ley en proyecto.

El gobierno francés será interpelado, al decir de L'Ordre, en los primeros días de abrirse las sesiones de la Asamblea acerca de la época en que, según la ley, debe verificarse la renovación parcial de los consejos generales, pues según los términos de la misma ley, esta renovación ha de tener lugar antes del 15 de Agosto, y parece que el gabinete piensa aplazarla hasta después que se haya votado la nueva ley electoral.

La Pascua de los católicos ha sido celebrada este año en Jerusalem con mucho orden y tranquilidad, y ningún accidente ha venido á turbar la solemnidad de esas fiestas, no obstante que varios cristianos pertenecientes á otros ritos asistían á las procesiones del clero latino.

El número de los peregrinos católicos ha ascendido á unos 750, cuya mayor parte eran franceses pertenecientes á las altas clases de la sociedad.

Al lado de los peregrinos cismáticos, armenios y católicos, cuyo número se calcula en 5 á 6.000, hay que citar á los peregrinos mahometanos que de regreso de la Meca iban á visitar la mezquita de Har-em-i-Charif y el santuario de Halil-ul-Rahman en el Hebron. La afluencia de estos ha sido mucho mayor que en los años anteriores.

Un telegrama de Constantinopla dice que el sultan, con sus propias manos, había condecorado al príncipe de Milan de Serbia con la orden de Osmanli, adornada de brillantes. No cabe mayor distinción de parte del gran señor.

En la capital de Turquía circulaba el rumor de haber recibido Mr. de Eichmann, representante de Alemania allí, la orden de permanecer en su puesto á la llegada del funcionario que ha de reemplazarle. De esta manera viene á confirmarse la desgracia en que ha caído el conde de Arnim, que era el nuevo embajador alemán nombrado para Turquía.

También anuncia el mismo despacho que no queda la menor esperanza de una avenencia entre los haussenistas y kapehianistas.

CORRESPONDENCIAS.

LOJA 24 DE ABRIL DE 1874.

Señor Director de El Eco de España.

Mi estimado amigo: Cuando la patria se encuentra destrozada; cuando tanta y tan generosa sangre se está derramando á impulso, no ya de las exigencias de los partidos, sino de las pasiones que ciegan á los hombres que los representan; cuando la atexión de todo el mundo se encuentra fija en esa tragedia horrible que nuestra desgraciada España hoy está representando, deber es de toda persona que se precie de abrigar en su pecho un corazón generoso no olvidar que hay un sentimiento, patrimonio de las almas, que también se precian de generosas, y cuyos actos, en medio de tantas desgracias y de tantas amarguras, vienen á producir el efecto de la gota de suavisimo bálsamo que cae sobre la llaga que nos atormenta y nos fatiga con agudísimos dolores.

Ese sentimiento es, sin duda alguna, el de la caridad hacia los infelices que, prestando su generoso sangre en la fratricida lucha que nos devora, son víctimas de su valor y de su arrojo.

Por fortuna, y para consuelo de esos desgraciados, ejemplos de tan hermoso sentimiento estamos viendo repetirse todos los días y en todas partes.

Uno, tan tierno como interesante y elocuente, hemos visto representarse en esta población durante estos últimos días.

La Junta directiva del Liceo de la Victoria, compuesta de su presidente D. Manuel Francisco Molina, del vice D. José María Corrales y de los señores marqués de Loja, D. Francisco Lozano, D. José Gueros, D. Antonio Aguiar, D. José Ruiz y D. Manuel Quesada, interpretando los deseos de la sociedad, siempre interesada por todo lo que es noble y generoso, concibió el proyecto de dar una función extraordinaria cuyos productos se destinaran exclusivamente al socorro de los hijos de Loja que se inutilizaran y familias de los que de ellos pecarían en la actual guerra civil. Inmediatamente que de ellos se tuvo noticia, la sociedad en masa, y muchas personas ajenas á ella, acudieron á ofrecerse y felicitar á la indicada Junta, la que, satisfecha de la acogida que había merecido su proyecto, y de acuerdo con la seccion lírico-dramática del Liceo,

dispuso que se invitara á algunas personas, que en union con los individuos que forman aquella, tomaran parte en la representacion, á fin de que esta apareciera con todo el brillo y toda la magnificencia que requería el objeto que la motivaba.

Fueron, pues, invitadas las simpáticas y bondadosas señoras marquesa de Loja y señorita doña Mariana Caro, y las lindísimas y graciosas señoritas doña Teresa y doña Angustias Gonzalez, doña Concepcion Oriol y doña Ramona Sevilla.

Todas, como no podía ménos de esperarse de sus tiernos y caritativos corazones, aceptaron con gusto la invitacion, lo cual fué tanto más de agradecer, dados los cuidados y atenciones de las bondadosas marquesa y doña Mariana Caro, y teniendo en consideracion que las cuatro graciosas señoritas habian venido de Granada á pasar en Loja algunos dias, y á no haber sido por ese acto de caridad de que supieron hacer tan noble alarde mucho antes de la funcion, nos hubiéramos visto privados de los encantos que nos proporcionaba su presencia en esta.

Tambien fueron invitados el simpático jóven granadino D. Francisco Gomez y los apreciados señores D. José y D. Eduardo Guervos del Castillo, quienes, respondiendo á la invitacion galantemente, se pusieron desde luego en camino para Loja.

Hecho todo esto, se convino en el día de la funcion, resultando que esta habria de celebrarse en la noche del domingo 19 de Abril último por el órden que iremos exponiendo.

Llegada dicha noche, una brillante y escogida concurrencia principió á ocupar el bonito y elegante salon de la sociedad llena de entusiasmo por el objeto que motivaba aquel hermoso espectáculo, y ansiosa de admirar á las distinguidas señoras y señoritas y generosos caballeros que en él tomaban parte.

Los primeros acordes de la preciosa y popular sinfonia de Campanone, ejecutada á telen dirigido por la orquesta, anunciaron á aquella escogida sociedad que la funcion principiaba, y cada cual ocupó su asiento.

Terminada la sinfonia, y en medio de una prolongada salva de aplausos, aparecieron en el palco escénico la bella y simpática marquesa de Loja y los Sres. D. Luciano Caro, D. Rafael Arcos y D. José Cano, y con una habilidad y una maestría digna de verdaderos artistas, dieron á conocer sus disposiciones para el canto en el rondó final de la zarzuela de D. José Guervos del Castillo, que es una verdadera celebracion en el piano. Le hemos oido piezas como la sinfonia de *Seniramis*, ejecutadas con asombrosa perfeccion.

Con tales antecedentes, ¿qué podremos decir de ellos? En resumen: la funcion fué grande por su objeto: grande por las personas que tomaron parte en ella: grande por sus resultados.

Como el deseo de ejercitarse en acciones grandes por fortuna, no se agota nunca en los corazones bondadosos, y el de admirar todo lo que es bello y hermoso nos arrastra á contemplarlo cuantas veces nos es posible, varias personas se acercaron aquella noche á la Junta directiva solicitando que la funcion se repitiera con el mismo objeto.

La Junta directiva accedió gustosa, y ¡cuál fué el entusiasmo de todos cuando aquellas bondadosas señoras y aquellos generosos caballeros, á quienes momentos antes habian admirado, manifestaron unánimes - que estaban dispuestos á repetir la función la noche siguiente! Así sucedió en efecto: á la noche siguiente se repitió con el mismo brillo, con el mismo gusto, con la misma perfeccion, y abundando en los mismos accidentes.

La concurrencia fué, con corta diferencia, la misma en las dos noches, y en ambas fueron iguales el entusiasmo y las demostraciones de simpatías que prodigaron á los actores. Que el cielo premie los generosos esfuerzos de la expresada Junta y derrame sus bendiciones sobre las caritativas señoras, señoritas y nobles caballeros que con tan humanitario motivo, hicieron las delicias de la sociedad que los admiró, haciendo al mismo tiempo que termine este período de desolacion y de sangre que atravesamos.

(El Correspondal)

NOTICIAS DE FILIPINAS.

El sexto centenario de Santo Tomás de Aquino se celebró en la Universidad de Manila con una funcion brillantísima, que los padres dominicos hicieron en honor del llamado Aristoteles de la Edad Media y ángel de las escuelas: la fiesta, además de la religiosa, fué espléndida y animadísima. Una suculenta comida, á la cual asistieron las notabilidades eclesiásticas y civiles; músicas, himnos, iluminaciones, etc., entretuvieron á los habitantes de Manila por tres dias consecutivos.

En los distritos de Seyste y Samar se sintió el día 7 de Marzo un fuerte temporal, haciendo destrozos de considerable magnitud en los corrales de pesca de toda la costa Sur de la provincia.

Es curiosa la siguiente descripcion de unos manantiales descubiertos en el monte Ateian, jurisdiccion de Iloilo.

En una meseta de la gran cordillera central de la isla, elevada 5.000 pies sobre el nivel del mar, situada entre los pueblos de Masasin y Jahimay existe una hendidura en el terreno, por donde brota una sustancia líquida, cuya descripcion no se hace, y que á juzgar por las pocas palabras que de ella se dicen, debe ser nafta ó petróleo. El gobernador civil de Masasin habia dispuesto que se colocara en sentido vertical un tubo de hoja de lata de unas dos pulgadas de diámetro, puesto en comunicacion con dos cañías que partian de la grieta de donde sale el líquido indicado: al llegar los espeditarios, encendieron un fósforo, y al aproximarlo á un metro de distancia del recipiente ó conducto, se inflamó, produciendo una luz pura y brillante de la mayor intensidad y de un metro de altura, sin olor alguno perceptible y sin haber dejado ningun residuo en más de tres horas que estuvo en accion.

La salida del líquido que origina la sustancia gaseosa combustible que antes hemos descrito, se produce entre capas de arcilla y produce un ruido parecido al de una caldera de vapor cuando desahoga. Segun la opinion de algunos que formaban parte de la expedicion, el gas, atendida su pureza, debe ser hidrógeno carbonado; y respecto al líquido, se habrá ensayado convenientemente sin que hasta hoy tengamos noticias del resultado del análisis.

Es singular cómo se verificó el descubrimiento de esta especie de fumarola. Recordando aquellos sitios un montañés, con unas cañas encendidas, se inflamó repentinamente el sardido gaseoso, habiendo permanecido ardiendo por espacio de algunos años, antes que se tuviera conocimiento de ello en

la poblacion; pues de tal manera sobrecojió el descubrimiento al infeliz montañés que, segun la explicacion que hizo á los viajeros que comunican estas noticias, creyó siempre que todas las almas de sus antepasados se encontraban allí purgando los pecados que habian cometido, y que la Providencia se habia valido de su desgraciada mano para activar, por medio de un fuego vivísimo, el continuo penar de sus desgraciados parientes.

El correo del 11 de Marzo fué el portador de 4) credenciales y otras tantas cesantías, que variaron por completo el personal del gobierno y adscripcion central de Manila: algunos ya estaban cesantes por telegrafo, y solo esperaban la sustitucion. El Sr. Ripa Perpiñá, comandante visitador del resguardo, falleció dos dias antes de la llegada del correo, que conducia su cesantía.

Los cimarrones de los alrededores de los pueblos de Bula, Minalabag y otros de las provincias de ambos Camarines, cometen excesos de tal consideracion, y es tanta la incuria del Gobierno y el descuido en socorrer á los colonos, que últimamente han asesinado á flechazos á tres vecinos del pueblo de Pili. Los diarios de Manila reclaman de las autoridades el establecimiento de algunos cantones de Guardia civil que custodien á los salvajes criminales y contengan los lugares inmediatos á sus maldaderezas, llevados por delante todo lo que encuentran al paso.

En los últimos dias de Marzo se puso á la venta en las librerías de Manila el Diccionario ilocano-castellano, que D. Gabriel Vivó y Juderías ha logrado publicar despues de muchos desvelos y que, en union de su Gramática ilocana, completa el estudio de tan interesante idioma.

Es tal la escasez de moneda sencilla en Filipinas, que difícilmente se puede lograr el cambio de un peso. La situacion del mercado no puede ser más angustiosa, y esto mismo justifica la insistencia de los periódicos en solicitar un día y otro un remedio á un mal que va ya tomando serias proporciones. Algunos establecimientos públicos como cafés, boticas, tiendas, etc., han arbitrado vales ó pequeños talones en sustitucion de la moneda sencilla para hacer posible la venta.

Las corridas de caballos verificadas á mediados de Marzo, han estado como nunca concurridas y animadas. La cría caballar y el esmero para la produccion de caballos de carrera aumenta considerablemente en Filipinas, llegando hasta 34 el número de los que se han presentado á disputar los premios concedidos á la ligereza, reuniendo todos condiciones de talla y estampa aceptables. De los 34 caballos corredores, 30 proceden de las provincias de Aibay, Pampanga, etc., y solo cuatro han sido importados de China.

Quejábase el comercio en los últimos de Marzo de la gran postacion en que se encontraban las ventas de azúcares, esperando que se determinara pronto un alza en los precios de los azúcares brutos, pues los refinados sostenian su estimacion. La escasez en Europa de los tabacos de infima clase hacia concebir esperanzas de abrir mercado á los tabacos de Iloos, Visayas, Mindanao, etc., que, si bien inferiores á los de Cagayan, son preferibles á los de Java, y fácilmente asimilables al brasileño. Los arroces, cafés y abacás habian sido tan abundantes en la última cosecha, que sus precios eran muy reducidos en comparacion de los que habian alcanzado años anteriores, así como se debia esperar una subida en los añiles, abatidos hacia tres años.

Hasta el día 18 de Marzo, el total de la suscripcion abierta con destino á proporcionar recursos á los desgraciados habitantes que habian quedado en la orfandad y miseria por consecuencia de las inundaciones de Octubre último, habia producido 8.165 pesos 07.

Segun un colega, el Ayuntamiento de Madrid se propone establecer muy en breve una estacion telegráfica en cada distrito de esta capital, en comunicacion con la direccion de telegrafia urbana ó timbres de alarma establecida en el ministerio de la Gobernacion.

Por el ministerio de Fomento se ha concedido la construccion de un puerto en Villanueva y Geltrú (Barcelona).

Se ha dado órden suprimiendo los asistentes de todos aquellos oficiales, ó por no estar de servicio, ó no ser plaza montada, no deben tenerlos. Así lo dice *La Correspondencia*.

El ayuntamiento de Barcelona trata de levantar un empréstito para atender á los gastos del derribo de la muralla del Mar, apertura de nuevas calles y otras mejoras de utilidad pública.

El Tesoro remitió ayer un millon de reales en calderilla al ejército del Norte.

Ayer entregó el mismo tres millones de reales á la Tesorería de provincia para que atienda al pago de las clases pasivas.

Ayer tarde se verificó en la Diputacion provincial la subasta de las obras de construccion de una carretera desde Vallecás á la estacion del ferrocarril del Mediodía, que se habia fijado en el tipo de 10.500 pesetas.

Segun datos oficiales, está casi terminado el sistema general de faros para el alumbrado de nuestras costas, faltando solo dos faros de primer órden, dos de segundo y otro ó otros dos de tercero.

Ayer se recibió un telegrama de Filipinas, segun el cual no ocurría novedad el 28 de Abril en aquel archipiélago.

El tribunal del jurado ha sentenciado á quince años de prision mayor á Vicente Cobarrubias, por homicidio de José Luucero.

Ayer fondearon en Santander la goleta de guerra francesa *Oriflamme* y la española *Prosperidad*.

Ayer ingresaron en la central los siguientes correos: el de Aragón desde Lérida, faltando el paquete de Pamplona; el de Valencia sin la correspondencia de Barcelona; el del Norte sin el paquete de Vitoria (trae cinco paquetes de Bilbao y dos expediciones del extranjero), y los de Andalucía y Extremadura con expedicion completa.

Ayer no habia llegado aun á Palma el vapor-correo que sale de Alicante, ignorándose la causa.

Paréceme que el actual secretario del gobierno civil de Málaga, D. Abdul de Paz, será nombrado gobernador de Cáceres, pasando el Sr. Anchorena al gobierno de Salamanca.

Ayer tomó posesion de su cargo el nuevo presidente de la Audiencia de Granada.

El 18 del actual, á las tres de la tarde, darán principio en el ministerio de Gracia y Justicia, direccion general de los registros, los ejercicios de oposicion para proveer las 28 plazas vacantes de registros de la propiedad.

Siguen en Alcoy las prisiones de complicados en los sucesos de aquella poblacion. Últimamente han sido capturados, entre otros, Federico Moya, propagandista de la *Internacional*, y Francisco Payacusa, presunto cómplice en el delito de homicidio.

Por el ministerio de la Guerra ha quedado ya resuelta la propuesta de recompensas para los que más se distinguieron en la accion de Piedrabuena el 14 de Abril.

Ayer se levantó en las provincias de Madrid, Burgos, Guadalajara, Huelva, Huesca, Soria, Toledo, Zamora y Zaragoza, y nevó en Segovia.

ÚLTIMA HORA.

El general en jefe del ejército de Cataluña, en despacho de ayer á las siete y treinta y nueve de la tarde, dice al ministro de la Guerra:

«De antemano sabia que las facciones reunidas en número de más de 7.000 hombres, y mandadas por D. Alfonso, esperarían á nuestras dos brigadas al regreso de su operacion sobre Barga en las formidables posiciones del Gran de Llanués y pueblo de Prats. Advertidos oportunamente los brigadieres Estéban y Cirlet, marcharon sobre aquellas en el dia de ayer, y al arroyarlas las atacaron con denuevo arrojándolas de todas sus posiciones, persiguiéndolas en su completa dispersion, causándoles gran número de muertos y heridos, muchos prisioneros y rescatando bastantes de los que conducian procedentes de la derrota de Oyx. El brigadier Estéban me da parte sobre el campo y no podia precisar aun las muchas pérdidas del enemigo y las nuestras. Lleno de justo entusiasmo me dice: «La victoria ha sido completa, y no quiero perder momento en comunicarla.» Participo de su entusiasmo y me apresuro á transmitirlo á V. E.»

El gobernador militar de Santander da parte de haberse presentado á indulto dos carlistas, pertenecientes á la faccion Navarrete.

El comandante general de Extremadura participa que las noticias de los jefes de las columnas que recorren las provincias de Badajoz y Cáceres, están contestes en que no hallan ya enemigos á quienes perseguir, siguiendo, no obstante, operando en las demarcaciones que les están asignadas, recogiendo armas, caballos abandonados, y facilitando la presentacion á indulto de los carlistas que se hallan ocultos en los pueblos y caseríos.

El alcalde de la Codosera, con algunos vecinos, hizo prisioneros á tres individuos al penetrar en Portugal, cogiéndoles dos caballos, armamento, correajes y otros efectos.

En Casas de Don Pedro penetraron tres carlistas y fueron hostilizados por los vecinos, hiriendo á uno y apoderándose de un caballo y algunas armas.

El comandante militar de Cáceres participa haberse concedido indulto á 10 individuos procedentes de las partidas dispersas de Pajalot, Borrallo y Amador Villar, presentados sin armas ni caballos.

SECCION OFICIAL.

(Gaceta de ayer.)

El periódico oficial no contiene disposicion alguna de interés general.

Solo publica el siguiente decreto expedido por la presidencia del Poder ejecutivo de la república con fecha 1.º de Mayo:

«En atención á los relevantes méritos y especiales circunstancias que concurren en el teniente general de ejército D. Juan de Zavala y de la Puente, presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra, á su mucha antigüedad, á los distinguidos servicios que prestó en la gloriosa campaña de Africa, y en 1872 como ministro de la Guerra, contribuyendo con eficacia á la pacificacion de las provincias del Norte, y muy especialmente á los que ha prestado con motivo de la presente campaña, contribuyendo con su extraordinario celo, actividad é inteligencia al feliz éxito de las operaciones militares.

El gobierno de la república ha tenido á bien promoverle á la dignidad de capitán general de ejército.»

A nuestros suscritores de provincias decíamos ayer lo siguiente:

Leemos en *El Imparcial*: «Ayer tuvo noticias la autoridad que se trataba de hacer alguna demostracion hostil á determinado círculo. Adoptadas las medidas oportunas no ocurrió al fin novedad alguna.»

«No sabemos contra que círculo seria la agresion fracasada, puesto que solo están abiertos los que sirven de punto de reunion á las facciones dominantes y sus afines.»

El mismo periódico dice en otro suelto: «El señor duque de la Torre se negó ayer consentidamente á que se le hablase de cuestiones políticas, y segun nos aseguran personas respetables que le oyeron manifestar su opinion repetidas veces, se muestra decidido á emplear cuantos medios estén á su alcance para mantener la conciliacion.»

Ya nos figurábamos que no dejarían pasar la noche los elementos que el duque desea conciliar sin elevarle su memorial de agravios y solicitar plaza para el próximo torneo.

El Sr. Rivero ha dado comision á *El Imparcial* para deshacer una grave equivocacion que ha cometido *La Correspondencia*:

«Debidamente autorizados, dice aquel colega, hacemos constar que el Sr. D. Nicolás María Rivero no prorumpió en grito alguno al llegar ayer á la estacion del Norte el señor duque de la Torre, y que, por lo tanto, oyó mal *La Correspondencia* al

suponer que dió un viva el presidente de la república.»

Cada cosa en su tiempo.

Nadie quiere ser responsable del grito que se escuchó al llegar el duque de la Torre á la estacion del Norte; así es, que cada cual se apresura á desprohijarlo y echar el muerto al vecino.

Dice *La Iberia*:

«No fué el Sr. Becerra, como dice un periódico, sino el Sr. D. Nicolás María Rivero, el que dió un viva el presidente de la república al llegar al anden el señor duque de la Torre.»

Bien merece el suceso que *El Imparcial*, *La Iberia* y *La Correspondencia* celebren una conferencia, con asistencia de los presuntos gritadores, y se aclare un punto que puede ser importante en los insospechables arcanos del porvenir.

En tres grupos divide *El Orden* los impacientes que desean la solucion de la crisis. El primero lo forma solo el nuevo capitán general que desea (son palabras del colega) á todo trance abandonar la cartera de Guerra y la presidencia del Consejo, no solo porque sus leales sentimientos monárquicos le atormentan á que lo haga, cuanto por descansar de los fatigosos trabajos del último período y de las amarguras y sinsabores que la falta de armonia entre sus colegas le ha producido.

El segundo grupo lo forman los ministros, entre los cuales alguno ha mudado de opinion en vista de los obstáculos serios con que tropiezarían ciertas soluciones homogéneas.

Y el tercer grupo, que debe ser el más numeroso, lo componen los aspirantes á carteras.

Sin embargo de estas aspiraciones y estas impacencias, cree *El Orden* que la cuestion se resolverá con calma y aun opina que no hay crisis por ahora.

De todo esto se alegra el colega, entre una infinidad de razones, porque los alfonsinos no llevarán á bien esta calma.

A los alfonsinos nos importa un bledo que la crisis se resuelva de una ó otra manera, en calma ó con tormenta, nombrando ministerios homogéneos ó heterogéneos, de primera ó de segunda fila. Para nosotros, todos los ministerios desde 1868 son perfectamente homogéneos.

DESPACHOS TELEGRAFICOS

(Agencia Fabra.)

LONDRES 6.—El *Times* asegura que cuando Víctor Manuel estuvo en Berlin, el príncipe de Bismark le aconsejó que reclamase á Francia Niza y Saboya con objeto de suscitar una nueva guerra.

LONDRES 6.—Veinticinco mil obreros de las minas de hulla se han declarado en huelga. Las diferencias que habian surgido en Sangai entre los franceses y los chinos han sido arregladas, y se ha restablecido la tranquilidad. Consolidados, 93 1/8.

Exterior, 80. BERLIN 7.—El Sr. Hatzfeld, ministro de Prusia en España, salió ayer para Madrid.

El Consejo federal ha aprobado la ley sobre la prensa, votada por el Reichstag. PESTH 7.—La subcomision del Parlamento austro-húngaro se ha pronunciado por unanimidad á favor de la institucion del matrimonio civil. El ministro de los Cultos se ha adherido á esta resolucion.

PARIS 6.—En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés, al contado, á 59'47. El 5 por 100 id. á fin de mes, á 59'62. El 5 por 100 id. al contado, á 94'25. El 5 por 100 id. á fin de mes, á 94'52. LISBOA 7.—El Sr. Caleb Cushing sale mañana para Madrid.

El ayuntamiento de Lisboa ha aprobado la proposicion, presentada por uno de sus individuos, de pedir al gobierno la prohibicion de las corridas de toros en Lisboa.

PROVINCIAS.

El estado de la cosecha de la seda no es muy satisfactorio en casi todos los pueblos de la ribera de Valencia. La avivacion ha dado un mal resultado. El precio de la hoja de morera suele ser de siete reales arroba, si bien ha llegado á venderse á dos reales arroba. Nada se dice por ahora de haberse presentado la enfermedad en los gusanos procedentes de semilla española.

En la provincia de Huesca se hallan vacantes 178 escuelas de niños y 16 de niñas, que se proveerán por concurso dentro del plazo de 30 dias.

Los maestros y maestras que aspiren á desempeñarlas, presentarán sus instancias documentadas á la junta de primera ensenanza de dicha provincia.

Durante el pasado mes de Abril se han exportado 211.562 arrobas de vino de Jerez.

Existen ya en la Exposicion de Sevilla vinos de Castilleja de Guzman, Lebrija, Utrera, Coronil Carmona, Cazalla, Villanueva, Salteras, Espartinas, Gines, Cantillana, Olivares, Umbrete, Dos Hornas y Puebla de Cazalla.

Se esperan aun de Moron, los Palacios, Villanueva, Analeazar y Constantina y de Jerez, Puerto de Santa María, Sanlúcar de Barrameda, Chipiona y Arcos.

Hay asimismo vinos de Málaga y la Faniaga, en la provincia de Málaga; de Montilla, en la de Córdoba; de Badajoz, en la provincia de este nombre; de la Nava del Rey, en la de Valladolid, y una magnífica coleccion de vinos, imitacion de los franceses, de Aspe, en la provincia de Alicante.

Dice *La Lealtad* de Granada que parece cosa resucita la traslacion á aquella capital de la mitad de las fuerzas que componen la remonta de la caballería, quedando en Córdoba la otra mitad.

Han sido ya recibidas por la diputacion provincial de Córdoba las carreteras de Villaharta y de Espiel á la de aquella capital y Almadén.

El acto se verificó con toda solemnidad, asi-

tiendo á él el señor vicepresidente de la comision provincial D. Rafael Maria Gorrindo...

GACETILLAS.

La empresa de Exposiciones de Madrid, deseando abrir campo á la manifestacion de las industrias del país...

En esta Exposicion figurarán: 1.º Las plantas en maceta ó tierra, indígenas y exóticas...

En la Exposicion serán admitidos los productos hortícolas de las regiones mismas que la Exposicion general comprende...

El sábado 9 tendrá lugar en el teatro del Circo una funcion extraordinaria, fuera de abono...

La nueva empresa que ha tomado el salon Esclava empezará sus tareas el sábado 9 del corriente...

Hoy viernes volverá á ponerse en escena en el teatro de Jovelanos la zarzuela titulada Il-dara...

otras obras que vienen representándose en dicho teatro.

Recomendamos á quien le interese que lea con atencion el notable Tratado de las enfermedades especiales...

Píldoras Holloway.—La vivacidad y el buen humor.—Muchas veces, sin que nos imaginemos el motivo...

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.—La aparicion de San Miguel Arcángel. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de San Pedro de los Naturales...

cramento en la iglesia de San Ginés; á las diez, despues de la Letania de los Santos...

La temperatura llegó anteaer en Madrid á 16.º en su maximum y 6.º en su minimum.

ESPECTACULOS.

TEATRO ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—F. 182 de abono.—T. 2.º par.—Las manzanas de oro. TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las 9.—Il-dara. TEATRO DE APOLO.—A las 8 1/2.—F. 152 de abono.—T. 2.º par.—No hay buen fin por mal camino...

BOLSA DE MADRID DEL 7 DE MAYO.

COVICACION OFICIAL COMPARADA CON EL DIA ANTERIOR.

Table with columns for FONDOS PUBLICOS, ULTIMOS PERCIOS del 6, del 7, and various financial data points.

Imp. de N. Perez Zaloga.—Huertas, 82 bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

CASA LE PERDRIEL, EN PARIS

54, rue Ste. Croix de la Bretonnerie. Tela vejigante Le Perdriel.—El más antiguo, seguro é inofensivo de los vejigatorios...

PASTA Y JARABE DE BERTHE. A LA CODÉINA.

Pocos medicamentos poseen propiedades tan eficaces, ninguno calma con mas seguridad la tos rebelde del gripe, del estarro, de la coqueluche...

REVALENTA WARTON.

Es el alimento más nutritivo y de más fácil digestion que se conoce. Cara radicalmente el estreñimiento más inveterado, las malas digestiones, gastralgias, palpitations, espasmos é irritacion del estómago...

COALTAR SAPONINADO DE LE BEUF

DESINFECTANTE, ANTI-MIASMATICO, CICATRIZANTE DE LAS HERIDAS. Adoptado por los hospitales de Paris y los hospitales de la marina militar francesa.

Este excelente tópicos posee una eficacia verdaderamente maravillosa en las úlceras gangrenosas y escrófulas, los cánceres ulcerados, antrax, otorra purulenta, ozena, erup, heridas de armas de fuego, etc., etc.

Su uso es muy higiénico, principalmente en tiempo de epidemia. Una nota detallada acompaña á cada frasco.

PEÑA, PELUQUERO Y PERFUMISTA.

PREMIADO POR LA EXPOSICION ARAGONESA, POR LA SOCIEDAD DE AMIGOS DEL PAÍS DE ZARAGOZA Y ÚLTIMAMENTE CON LA MEDALLA DE MÉRITO EN LA DE VIENA.

Ofrece á V. sus establecimientos, situados en la calle de la Abad, números 24 y 25 (tres tiendas), en Madrid, en donde se afeita, corta y riza el pelo...

rizar el pelo, á 4 y 8 rs. paquete; pelucas para toda clase de imágenes los precios son segun el tamaño y clase; igualmente toda clase de pelucas blancas de la época, antiguas y para cohecho...

PRIMERA LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES DE OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA, PARA MANILA. El 10 de Mayo saldrá de Cádiz el nuevo y magnífico vapor español LEON.

Los billetes para el pasaje oficial sólo se despachan en Madrid. Informes: D. M. A. Amasátegui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. MADRID: UROSAS, 8, TERCERO.

HIERRO QUEVENNE. Aprobado por la Academia de Medicina de Paris. El HIERRO QUEVENNE se emplea en todos los casos en que los ferruginosos están indicados...

En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31.—Por menor, señores Moreno Miquel, Borrell hermanos, Escolar, Sanchez Ocaña y Ortega.

NEVA NEVERA DE FAMILIA. LLAMADA BAUL-NEVERA. Indispensable para el campo, los viajes, cafés y fondas, ambulancias militares y hospitales...

OBRAS DE D. ANTONIO APARISI Y GUIJARRO. Se ha publicado ya el primer tomo, que contiene la biografía del autor, sus pensamientos y sus poesías...

DIEZ, SASTRE. Puerta del Sol, 13, entresuelo, derecha. Pone en conocimiento de su numerosa clientela, y del público en general, haber recibido un gran surtido de géneros ingleses y franceses para la estacion...

VINOS DEL REINO Y EXTRANJEROS. El exquisito vino de los grandes de España, de la sociedad vinícola de España. Diez años de existencia. Depósito central, en Chamartin de la Rosa.—Sucursal en Madrid, Preciados, 8.

PILDORAS HOLLOWAY. Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. UNGUENTO HOLLOWAY. El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento...

NO MAS TISIS. NO MAS TISIS. NO MAS TISIS. NO MAS TISIS.

PASTILLAS DE BELMET. CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO. Remedio único, el más eficaz hasta el dia contra la tisis y toda clase de toses. El extraordinario crédito de que gozan las Pastillas de Belmet en toda España y el extranjero...